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Ф И Н А Н С Ы   Сбербанк и Альфа-банк могли получить часть клиентов национализированного Приватбанка

Российские банки 
прирастают Украиной
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«Дочки» российских банков на Украине в ноябре—декабре 2016 года стали фиксировать активный приток средств новых клиентов в связи с ситуацией 
вокруг одного из крупнейших банков страны — Приватбанка, рассказали РБК несколько источников, близких к банку

МАРИНА БОЖКО

Национализация Приватбан-
ка сыграла на руку украин-
ским «дочкам» российских 
банков. По данным РБК, они 
уже смогли привлечь за-
метное число его клиентов 
и увеличить депозитную базу. 
И это не предел.

О том, что  «дочки»  российских 
банков на  Украине в  ноябре  — 
декабре 2016 года стали фикси-
ровать активный приток средств 
новых клиентов в связи с ситуа-
цией вокруг одного из крупней-
ших банков страны  — Приват-

банка, рассказали РБК несколько 
источников, близких к банку.

Отчасти он был стихийным. 
«Мы не  ожидали такого прито-
ка, вынуждены были в конце года 
в  срочном порядке наращивать 
мощности», — сказал один из них. 
Другой добавил, что часть отделе-
ний банка в декабре даже продле-
вала часы работы, учитывая уве-
личившиеся клиентские потоки. 
По словам еще одного источника 
РБК в одной из украинских «дочек» 
российских банков, некоторые бан-
ки сознательно стимулировали пе-
реток, предлагая для привлечения 
клиентов в том числе из Приват-
банка более выгодные продукты.

«Переток средств был большим, 
он приблизился к $1 млрд. Глав-
ными бенефициарами этого пе-
ретока среди российских «дочек» 
были Сбербанк и Альфа-банк», — 
добавил один из собеседников из-
дания. Еще один собеседник РБК 
уточнил, что это не предел и ито-
говый эффект будет виден лишь 
спустя некоторое время.

Как все было

Информацию источников РБК 
подтверждают и  официальные 
заявления аналитиков.

«Отток средств из  Приват-
банка был зафиксирован в кон-

це прошлого года на фоне уча-
стившихся слухов о возможной 
национализации банка. Вола-
тильность продолжилась в пер-
вые дни после национализации, 
однако предоставление государ-
ственной гарантии по  вкладам 
физических лиц Приватбанка 
помогло стабилизировать ситу-
ацию», — сказала аналитик Fitch 
Ольга Игнатьева. «В условиях не-
стабильности возможности дру-
гих иностранных финансовых 
институтов, в том числе и  рос-
сийских «дочек», выросли»,  — 
добавила аналитик Moody’s Еле-
на Редько.
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ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Громкие антикоррупцион-
ные дела, в том числе аресты 
сотрудников СКР, полковника 
МВД Захарченко и экс-мини-
стра Алексея Улюкаева, не ска-
зались на месте России в Ин-
дексе восприятия коррупции 
от Transparency International.

Россия, Украина и Непал

Россия заняла 131-е место в еже-
годном Индексе восприятия 
коррупции, который с  1995 года 
составляет международная ор-
ганизация Transparency Inter-
national. Всего в  индекс вошли 
176 стран. Как следует из матери-
алов исследования, которые есть 
в распоряжении РБК, Россия полу-
чила 29 баллов из 100 возможных. 
Такой же показатель у Ирана, Ка-
захстана, Непала и Украины. В ин-
дексе 2015 года Россия занимала 
119-е место.

Лидеры списка — Дания и Но-
вая Зеландия (по 90 баллов), Фин-
ляндия (89 баллов) и  Швеция 
(88 баллов). Внизу таблицы рас-
положились страны, где факти-
чески отсутствует государство, 
установлен тоталитарный строй 
или идет война, — это Северная 
Корея (12 баллов), Южный Судан 
(11 баллов) и Сомали (10 баллов). 
Следом идут Йемен, Судан, Ливия, 
Афганистан, Гвинея-Бисау и Вене-
суэла.

Индекс восприятия коррупции 
составляется на основе несколь-
ких источников  — это эксперт-
ные оценки, которые «отражают 
представления предпринимате-
лей и аналитиков из разных стран 
об уровне коррупции в государ-
ственном секторе». Чтобы стра-
на попала в индекс Transparency 
International, она должна фигури-
ровать как минимум в трех иссле-
дованиях.
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Аресты 
не помогли

П Р О Г Н О З

BP предсказала России рост нефтедобычи 
на 11% к 2035 году

Ф И Н А Н С Ы 
Потребкредитование 
не показало сезонного роста 
в декабре

С В Я З Ь
Tele2 больше не дискаунтер

с. 8с. 6с. 3 

Индекс РТС 
Московская биржа, 25.01.2017 

Международные резервы 
России ЦБ, 13.01.2017

Курсы 
валют ЦБ
26.01.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 25.01.2017, 20.00 мск 

1159,79 
пункта

$385,4 
млрд

$1= 

₽59,15
€1=

₽63,42
$55,48

за баррель

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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Росстат подвел итоги российской экономики в 2016 году

Потребитель 
затаился 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Хотя реальные зарплаты на-
селения показали в 2016 году 
рост, доходы продолжили 
снижаться, следует из годо-
вого отчета Росстата. В целом 
экономика падала, но есть 
и точки роста — грузооборот, 
сельское хозяйство и про-
мышленность.

В 2016 году большинство макроэ-
кономических показателей пада-
ли, однако наметились несколько 
точек роста, среди которых сель-
ское хозяйство и промышлен-
ность. Такой вывод можно сделать 
на основании публикации Росста-
том сведений о социально-эконо-
мическом положении в стране по 
итогам прошедшего года.

В 2016 году продолжил сни-
жение оборот розничной торгов-
ли: он упал на 5,2%, составив 28,1 
трлн руб. Падение замедлилось: 
годом ранее розничные продажи 
снизились на 10% по сравнению 

с 2014-м. Потребительская актив-
ность  — именно ее традицион-
но считают основным критерием 
подъема или падения экономики в 
целом — прежде зависела от дина-

мики реальных зарплат населения, 
но теперь эта тенденция прерва-
лась, так как люди предпочитают 
не тратить заработанное, а копить, 
отмечали ранее Минэкономразви-
тия и Центробанк.

Мало кто ожидал, что падение 
потребительской активности бу-
дет таким существенным, гово-
рит экономист «ВТБ Капитала» по 
России и СНГ Александр  Исаков. 

Но причины — не в склонности к 
сбережениям, считает он: весь год 
доля накоплений в доходах насе-
ления падала. Сокращение това-
рооборота связано с «затяжным 
ужесточением условий рознич-

ного кредитования и продолжаю-
щейся долговой разгрузкой домо-
хозяйств», объясняет экономист.

В прошедшем году выросли ре-
альные зарплаты. Они увеличи-
лись на 0,6% по сравнению с 2015 
годом, хотя еще годом ранее рухну-
ли на 9%. Еще более устойчивую ди-
намику показывают номинальные 
зарплаты, выросшие на 7,7% (в 2015 
году рост составил 5,1%). Однако бо-
лее точные выводы о благосостоя-
нии российских граждан можно 
сделать на основе данных о реаль-
ных доходах, которые учитывают 
сведения не только о зарплатах, но 
и о доходах от собственности, соци-
альных выплатах и так далее, а так-
же об обязательных платежах вро-
де налогов и платы за ЖКХ. Доходы 
граждан падают уже три года — по 
итогам 2016-го они снизились на 
5,9%, при этом ситуация выглядит 
хуже по сравнению с прошлым го-
дом, когда они также сократились, 
но только на 3,2% (впрочем, тог-
да Росстат не учитывал данные по 
Крыму и Севастополю).

В 2016 году продолжил снижение 
оборот розничной торговли: он 
упал на 5,2%, составив 28,1 трлн руб. 
Падение замедлилось: годом ранее 
розничные продажи снизились на 10% 
по сравнению с 2014-м

С Т А Т И С Т И К А

Сельское хозяйство в 2016 году стало одной из немногих точек роста на фоне общего падения экономики
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ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА
АО «РТ-Стройтех» объявляет об итогах аукциона, открытого по составу участников и форме подачи предложений 
о цене продажи акций акционерного общества «Научно-исследовательский учебный центр новых технологий и материалов 
«Атом» (АО «НИЦ «Атом»), назначенного на 27.12.2016 г.

Информация об Аукционе была опубли-
кована в газете «Ежедневная деловая 
газета РБК» от 24.11.2016 г. № 218 (2474).

Предмет аукциона – обыкновенные 
именные бездокументарные акции 
акционерного общества «Научно-ис-

следовательский учебный центр новых 
технологий и материалов «Атом», в коли-
честве 312 411 (Триста двенадцать тысяч 
четыреста одиннадцать) штук (100% от 
уставного капитала), находящиеся в соб-
ственности Государственной корпорации 
«Ростех».

Начальная цена (стартовая) цена Иму-
щества: 1 000 000 000 (Один миллиард) 
рублей. (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены 
(«шаг аукциона»): 20 000 000 (Двадцать 
миллионов) рублей.

Аукцион, открытый по составу участ-
ников и форме подачи предложений 
о цене продажи акций АО «НИЦ «Атом», 
назначенный на 27.12.2016 г., признан не-
состоявшимся на основании п. 14.7. Аукци-
онной документации: «на участие в аукцио-
не не было подано ни одной заявки».

На правах рекламы

Что росло и падало в российской экономике 
в 2016 году 

 Рост, %       Падение, % 

Источник: Росстат, прогноз социально-экономического развития

* по прогнозу социально-экономического развития из закона 
о бюджете на 2017–2019 годы

Индекс 
промышленного 

производства

ВВП*

Товарооборот

Реальные доходы

Строительство

Обрабатывающие 
производства

  Добыча 
полезных 

ископаемых

Грузооборот

Реальные 
зарплаты

Продукция 
сельского хозяйства

1,1

–0,6

–5,2

–5,9

–4,3

0,1

2,5

0,6

1,8

4,8

Динамика реальных доходов, 
скорее всего, развернется и ока-
жется ближе к данным по ре-
альным зарплатам уже зимой, 
прогнозирует Исаков. В январе 
пенсионерам выдадут единовре-
менную выплату в 5 тыс. руб., в 
феврале произойдет индексация 
(на 5,4%), обосновывает он. Вслед 
за доходами, по его мнению, по-
высится и потребительская ак-
тивность.

Если данные, дающие пред-
ставление о благосостоянии рос-
сиян, по-прежнему показывают 
отрицательную динамику, то та-
кие макроэкономические пока-
затели, как промышленность и 
сельское хозяйство, растут. Ин-
декс промышленного производ-
ства, в 2015 году упавший на 3,4%, 
в прошедшем году вырос на 1,1%. 
Наибольший вклад в это внесли 
положительные тенденции в до-
быче полезных ископаемых (плюс 
2,5%). Однако в 2017 году ситуация 
развернется в обратную сторону 
из-за сокращения добычи нефти, 
о котором договорилась ОПЕК, 
указывает Исаков. Ростом отме-
тились и два других компонента 
промышленности — обрабатыва-

ющие производства (но всего плюс 
0,1%) и производство и распреде-
ление электроэнергии, газа и воды 
(плюс 1,5%).

Сельское хозяйство выросло 
на 4,8%, но это не стало неожи-
данностью: оно показывало поло-
жительную динамику и по итогам 
2015 года, а в 2016 году в России 
был собран рекордный урожай 
зерна. Позитивные тенденции 
показал и грузооборот транспор-
та (плюс 1,8%), считающийся хо-
рошим индикатором делового 
цикла.

Росстат пока не публикует дан-
ные по ВВП за 2016 год, приводя 
в годовом отчете только данные 
за первые три квартала. По про-
гнозу социально-экономического 
развития, на основе которого вер-
стался бюджет на следующие три 
года, падение экономики в 2016-
м должно составить 0,6%, а уже год 
спустя она должна выйти на рост 
(плюс 0,6%). Безработица остает-
ся на низких уровнях (5,3%, или 4,2 
млн человек, в декабре). По итогам 
2016 года общая численность без-
работных сократилась на 0,5% (го-
дом ранее выросла на 7,4%), гово-
рится в отчете Росстата. 

BP предсказала РФ рост нефтедобычи 
на 11% к 2035 году

Закон сохранения энергетики
ИВАН ТКАЧЁВ

Россия в ближайшие 20 лет 
не уступит своих позиций 
на глобальном рынке угле-
водородов: она останется 
крупнейшим поставщиком 
энергоресурсов при ро-
сте нефтедобычи на 11%, 
следует из нового прогноза 
компании BP.

К 2035 году Россия останется 
крупнейшим в мире экспорте-
ром первичных энергоресурсов 
и вторым по величине произво-
дителем нефти и газа, говорит-
ся в глобальном энергетическом 
прогнозе компании BP, опубли-
кованном в среду, 25 января. 
Объем добычи жидких углеводо-
родов в России к 2035 году вы-
растет более чем на 1 млн барр. 
в сутки по сравнению с текущим 
показателем, до 12,2 млн барр., 
говорится в прогнозе.

В 2016 году среднесуточная 
добыча нефти и конденсата в 
России, по данным ЦДУ ТЭК, со-
ставила почти 11 млн барр., что 
стало очередным постсоветским 
рекордом. В 2017 году добы-
ча вырастет до 11,01–11,07 млн 
барр. в день, прогнозирует Минэ-
нерго России.

BP повысила свой прогноз по 
добыче жидких углеводородов 
в России — год назад, в преды-
дущей версии доклада Energy 
Outlook, британская компания 
оценивала, что добыча в России 
«останется стабильной на уровне 
11 млн барр. в день» к 2035 году.

Однако BP понизила прогноз 
по российской добыче природ-
ного газа — на 3% по сравнению 
с прошлогодним прогнозом, до 2 
млрд куб. м в сутки к 2035 году. 
Тем не менее добыча газа в Рос-
сии все равно увеличится на 28% 
за этот период — гораздо больше 
прогнозного роста добычи нефти.

Крупнейшим в мире произво-
дителем жидких углеводородов 
вплоть до 2035 года останутся 
США, их объем производства уве-
личится с 14 млн до 17 млн барр. 
в сутки (то есть американская до-
быча будет превышать россий-
скую почти на 40%). При этом 
добыча трудноизвлекаемой неф-
ти в США вырастет примерно на 
75%, до 7 млн барр. в день. К 2019 
году Соединенные Штаты станут 

чистым экспортером природного 
газа, а к 2027 году — чистым экс-
портером жидких углеводородов, 
следует из прогноза BP.

На фоне уверенного роста до-
бычи нефти и газа энергопотре-
бление в России вырастет лишь 
на 2% к 2035 году (относитель-
но 2015-го), прогнозирует BP. Год 
назад компания прогнозировала 
рост этого показателя на 11% (от-
носительно 2014 года). Рост энер-
гопотребления в России будет са-
мым низким среди стран БРИК, 
отмечает BP. Для сравнения, в Ин-

дии потребление энергоносите-
лей, по прогнозу BP, увеличится 
на 129%, в Китае — на 47%, в Бра-
зилии — на 41% (в течение бли-
жайших 20 лет).

В составе энергопотребления 
России к 2035 году быстрее всего 
вырастет атомная энергия (+17%), 
далее  — нефть и гидроэнергия 
(+15 и +14%), однако потребление 
газа сократится на 2%, а угля — на 
22%, прогнозирует BP. При этом 
год назад компания ожидала, что 
потребление газа в России к 2035 
году увеличится на 7%. 

П Р О Г Н О З

ИНФОГРАФИКА

Источник: BP

* включая сырую нефть, сланцевую нефть, нефтяные пески, СУГ, топливо, 
синтезированное из угля и газа, но исключая биотопливо
** тонны нефтяного эквивалента

Нефть 
(млн барр./сут.)*

Газ
(млрд куб. м/сут.)

Нефть 
(млн барр./сут.)

Уголь 
(т н.э.)

Уголь
(т н.э.)**

Газ 
(млрд куб. м/сут.)

Атомная энергия 
(т н.э.)

Гидроэнергия
(т н.э.)

11

1,56

3,1

89

184

1,08

44

38

12,2

2,01

3,6

69

191

1,05

51

44

Как изменятся добыча и потребление 
энергоресурсов в России по прогнозам BP 

 2015      2035      Рост, %      Падение, %

Добыча

Потребление

11

15

28

–2

3

–22

17

14
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Недвижимость

Госдума одобрила поправки о декриминализации домашних побоев во втором чтении

Несильно бить — законно
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

Депутаты во втором чтении 
проголосовали за поправки 
о декриминализации побоев 
в семье. Документ исключает 
тюремное наказание за побои 
близких родственников, «при-
чинившие физическую боль, 
но не повлекшие последствий»

Депутаты Госдумы поддержа-
ли во втором чтении поправки в 
Уголовный кодекс, отменяющие 
наказание за семейные побои. 
Как сообщает корреспондент 
РБК, в поддержку законопроекта 
высказались 385 парламентари-
ев, двое выступили против, один 
воздержался.

В ходе обсуждения соавтор за-
кона единоросс Ольга Баталина за-
явила, что поправка коммунистов, 
предлагающая сохранить уголов-
ное наказание за побои детей и бе-
ременных женщин, «носит откро-
венно антисемейный характер». 
«Родитель, поставивший синяк ре-
бенку, будет потенциально осуж-
ден на два года. И родная мать ста-
новится для ребенка опаснее, чем 
сосед или чужой человек», — ска-
зала она, выступая в Думе.

А единоросс Андрей Исаев ска-
зал, что «мы знаем чудовищную 
практику, которая существует в 
ряде европейских стран, где есть 
государственное вмешательство в 
семью», добавив, что сегодняшнее 
голосование является «историче-
ским, чтобы такой практики в Рос-
сии больше никогда не было».

Депутаты не стали поддержи-
вать ни одну из смысловых по-
правок, предложенных ко второму 
чтению. Так, депутат от «Единой 
России» Оксана Пушкина пред-

лагала оставить уголовную ответ-
ственность за побои в отношении 
женщин и несовершеннолетних. 
Коммунисты Юрий Синельщиков 
и Тамара Плетнева хотели оставить 
уголовное наказание в отношении 
побоев беременных женщин и лиц, 
«находящихся для виновного в за-

ведомо беспомощном состоянии». 
Однако депутаты эти изменения 
не поддержали.

В соответствии с принятым 
документом из ст.116 УК исклю-
чается возможность тюремного 
наказания (до двух лет) за побои 
близких родственников, «причи-

нившие физическую боль, но  не 
повлекшие последствий». За это 
будет лишь административное на-
казание: штраф 30 тыс. руб.,  арест 
на 15 су ток или исправительные 
работы. По замыслу авторов за-
конопроекта — депутатов и сена-
торов, уголовная ответственность 

будет наступать, только если уже 
получивший административное 
взыскание побил родственника 
вновь или если побои принесли 
зафиксированный медиками вред 
здоровью.

Сейчас умышленное нанесение 
вреда здоровью карается меньше, 
чем «шлепки», за  которые пред-
усмотрено  уголовное наказание, 
говорил ранее спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин.  Он объяснил логи-
ку поддержки депутатами закона 
и «защитой семьи», и нуждой «де-
лать  все, чтобы семьи был и креп-
кими, чтобы не  было конфликтов, 
но если была ошибка, то ее надо 
исправить».

Как заявляли РБК эксперты, по-
сле принятия закона больше слу-
чаев семейного насилия будет за-
канчиваться смертями и увечьями. 
Около 40% тяжких преступлений 
совершается в семье, утверждала 
в 2015 году член Совета по правам 
человека при президенте Светла-
на Айвазова, ссылаясь на данные 
МВД. По статистике ведомства, 
которая есть в распоряжении РБК, 
примерно каждое 11-е убийство 
происходит именно в семье. С ян-
варя 2015 по сентябрь 2016 года 
в МВД зарегистрировали более 
19 тыс. убийств, в 1,7 тыс. случаев 
преступник и жертва были близ-
кими родственниками. От рук чле-
нов семьи за этот период погибли 
539 женщин и 56 детей.

«Чувство безнаказанности при-
водит к усилению агрессии. Побои 
в семье — это никогда не единич-
ный эпизод, это серия эпизодов, и 
раз за разом они становятся же-
стче», — говорил заместитель ди-
ректора национального центра по 
предотвращению насилия «Анна»  
Андрей Синельников. 

Власти решили больше не продлевать бесплатный перевод жилья в собственность

Приватизация завершается
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Правительство намерено 
завершить бесплатную при-
ватизацию жилья населением 
с 1 марта 2017 года, это право 
сохранят лишь за несколькими 
категориями граждан. При-
ватизация мешает развитию 
рынка арендного жилья, гово-
рят чиновники.

Комитет Госдумы по ЖКХ в среду 
рекомендовал к первому чтению 
законопроект депутата-единорос-
са Александра Сидякина, согласно 
которому бесплатная приватиза-
ция жилья будет завершена с 1 мар-
та 2017 года. Такое право до 1 ян-
варя 2020 года депутат предложил 
сохранить лишь за несколькими ка-
тегориями граждан, в частности за 
детьми-сиротами, жителями Кры-
ма и Севастополя и очередниками, 

чьи дома были признаны аварий-
ными до 1 января 2012 года. Круг 
льготников ко второму чтению 
законопроекта может быть расши-
рен: например, будет обсуждаться 
вопрос о предоставлении права на 
бесплатную приватизацию людям, 
подлежащим переселению из всех 
аварийных домов.

Четыре законопроекта, пред-
усматривающие продление мас-
совой бесплатной приватизации, 
комитет рекомендовал отклонить. 
«Мы не можем запустить ряд ры-
ночных механизмов, которые у 
нас, в частности в 600-м указе пре-
зидента (один из майских указов 
Владимира Путина. — РБК), обо-
значены — по строительству жи-
лья для некоммерческого найма и 
т.д. — до завершения бесплатной 
приватизации», — говорил депута-
там Сидякин. Проблему отдельных 
категорий граждан, по мнению де-

путата, нужно решать «точечно».
Позицию Сидякина поддержал 

представитель правительства  — 
замминистра ЖКХ Никита Стаси-
шин. «У нас есть общая позиция 

правительства о том, что прива-
тизация должна быть заверше-
на... У нас есть задача по развитию 
арендного жилья, а приватизация и 
продление ее приводит к тому, что 
регионы не заинтересованы в фор-

мировании ни некоммерческого 
найма, ни маневренного (жилого) 
фонда, никакого фонда. Поэтому 
позиция правительства такая», — 
пояснил чиновник.

По словам Сидякина (первого 
заместителя председателя коми-
тета Думы по ЖКХ) за время дей-
ствия программы были бесплатно 
приватизированы 30,5 млн жилых 
помещений. Это 77% людей, кото-

рые хотели приватизировать жи-
лье и сделали это, отметил депутат.

Председатель комитета по ЖКХ 
Галина Хованская, которая пред-
ложила свой законопроект о бес-
платной приватизации (комитет 
его отклонил), просила продлить 
приватизацию для семей, в кото-
рых против приватизации возра-
жает один из родственников. По ее 
словам, такие случаи не редкость, а 
она «не хочет, чтобы стариков от-
правляли из-за этого на тот свет». 
Но представители единороссов это 
предложение не поддержали — по 
словам Сидякина, такие споры не 
раз решались в судебном порядке.

Бесплатная приватизация 
жилья продлевалась в России 
уже несколько раз, но в январе 
2016 года премьер-министр Дми-
трий Медведев сказал, что «прод-
левать эти  сроки бесконечно 
невозможно». 

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

П Р А В О

В соответствии с принятыми Госдумой поправками из УК исключается возможность тюремного наказания за 
побои близких родственников, «причинившие физическую боль, но не повлекшие последствий». Уголовная 
ответственность будет наступать лишь при повторных побоях или если был причинен вред здоровью
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Четыре законопроекта, 
предусматривающие продление 
массовой бесплатной приватизации, 
комитет рекомендовал отклонить



26 января 2017 года
Четверг

No 13 (2510)
      Н О В О С Т И       5

Правозащитники оценивают 
именно восприятие коррупции, 
а не уровень преступлений в этой 
сфере, поскольку коррупционные 
правонарушения часто не попа-
дают в поле зрения правоохрани-
тельных органов, а полицейская 
статистика не позволяет в полной 
мере оценить масштаб проблемы.

Данные всех исследований 
стандартизируются по шкале 
от 0 до 100, где 0 — самый высо-
кий уровень восприятия корруп-
ции, а 100 — самый низкий, после 
чего высчитывается среднее зна-
чение всех рейтингов, которое и 
попадает в индекс Transparency 
International.

При составлении индек-
са 2016  года было использовано 
13 источников, которые собра-
ны 12 различными организация-
ми в течение последних двух лет. 
Это, в частности, рейтинг каче-
ства государственного управле-
ния Африканского банка развития, 
исследование мировой конкурен-
тоспособности Международного 
института управленческого раз-
вития, рейтинг институциональ-
ных систем и государственной по-
литики Всемирного банка  и опрос 
руководителей фирм Всемирного 
экономического форума.

Без значимых изменений

Положение России фактически 
не изменилось: в предыдущем 
индексе страна получила те же 
29 баллов. Изменение позиции в 
рейтинге связано с тем, что в этом 
году Transparency International 
учитывает больше стран: из 
индекса выбыли Сейшельские 
острова, но добавились Багам-
ские острова, Барбадос, Бруней, 
Доминика, Гренада, Мальдивские 
острова, Сент-Люсия, Сент-Вин-

сент и Гренадины и Соломоновы 
острова.

Transparency International отме-
чает, что Россия выполнила десять 
из 21 рекомендации группы госу-
дарств Совета Европы по борьбе 
с коррупцией (GRECO), оставшиеся 
11 были выполнены частично. Кро-
ме того, с 2018 года Россия вместе с 
другими участниками соглашения 
Организации по экономическому 
сотрудничеству и развитию начнет 
автоматически обмениваться фи-
нансовой информацией с налого-
выми службами других стран.

Правозащитники подчеркива-
ют, что в законодательстве наблю-
даются некоторые улучшения (так, 
принят закон о черном списке лю-
дей, уволенных с государственных 
должностей и из правоохранитель-
ных органов за коррупционные 
нарушения), но системно прак-
тика почти не меняется. Также из 
Национального плана по проти-
водействию коррупции на 2016–
2017 годы исчезло упоминание о 
защите тех, кто сообщил о корруп-
ционном преступлении, а закон 
о лоббизме до сих пор не принят.

Улюкаев не повлиял

Последние громкие дела в отно-
шении высокопоставленных чи-
новников и силовиков, например 
аресты бывшего министра эконо-
мического развития Алексея Улю-
каева, полковника МВД Дмитрия 
Захарченко, высокопоставленных 
следователей СКР и генерала ФСО, 
не сказались на восприятии кор-
рупции в России, поскольку они 
не являются настоящей борьбой 
с коррупцией. «На самом деле 
довольные посетители стреляют 
в тире из заранее заготовленного 
ружья по уточкам, которые хозя-
ин заботливо расставил по полоч-
кам», — подчеркивает вице-прези-

дент международного движения 
Transparency International Елена 
Панфилова.

«Настоящая антикоррупция и 
последующее развитие страны 
возможны только тогда, когда на-
чинают укрепляться институты, 
наиболее важными из которых яв-
ляются прозрачные, честные вы-
боры, а также не зависимая ни от 
одной из ветвей власти, облечен-
ная доверием граждан и бизнеса 
система верховенства права», — 
отмечает генеральный директор 

«Трансперенси Интернешнл  — 
Россия» Антон Поминов.

Transparency International ре-
комендует российским властям 
разработать и принять законы о 
лоббистской деятельности и о за-
щите заявителей о коррупции, 
обязать правоохранительные ор-
ганы реагировать на обществен-
ные и журналистские расследо-
вания, повысить независимость 
избирательных комиссий. Также 
НКО советует России начать взаи-
модействовать с международным 

сообществом по вопросу возвра-
щения активов и установления бе-
нефициарных собственников.

Отдельный пункт касается не-
зависимости судебной системы. 
Правозащитники требуют обе-
спечить выборность председате-
лей судов и случайное распреде-
ление дел между судьями в рамках 
их специализации, а также добить-
ся независимости хозяйственной 
деятельности судов от исполни-
тельной власти и от администра-
ции президента. 

Право. Рейтинг.
Недвижимость

Карта восприятия коррупции 

Баллы индекса восприятия коррупции 2016 года
Баллы присваиваются по шкале от 0 до 100, где 0 — самый высокий уровень восприятия коррупции, 
100 — самый низкий

 71–90      51–70     31–50       10–30           

Источник: Transparency International
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Россия12 
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89
Финляндия*
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*Лидеры рейтинга
**Аутсайдеры рейтинга

Россия не улучшила позиции в Индексе восприятия коррупции

Аресты не помогли
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Потребкредитование не показало сезонного роста в декабре

Сберегательное поведение
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

В декабре 2016 года розничное 
кредитование продемонстри-
ровало нехарактерно низкие 
темпы роста, без традици-
онного сезонного всплеска. 
Теперь заемщики предпочи-
тают больше гасить ссуды. Да 
и высокий сезон сместился на 
осень.

В среду, 25 января, Банк России 
опубликовал очередной отчет «О 
динамике развития банковского 
сектора» за декабрь, в котором так-
же подвел итоги 2016 года. Соглас-
но отчету, в сегменте розничного 
кредитования последний месяц 
ушедшего года преподнес сюр-
приз. Прирост объема портфеля 
ссуд физическим лицам в декабре 
составил всего 0,1%.

Традиционно конец года — вы-
сокий сезон для розничного кре-
дитования, характеризующий-
ся большими темпами прироста 
портфеля кредитов физлицам, чем 
в среднем в другие месяцы. В этот 
период банки активизируют выда-
чи, проводя многочисленные ак-
ции, а спрос со стороны граждан 
подстегивается предстоящими 
праздниками и необходимостью 
приобретать подарки, а также по-
лучением дополнительных возна-
граждений в конце года.

В этот раз все было иначе. Даже 
в три предыдущих, совершенно 
обычных с точки зрения сезонно-
сти месяца — сентябре, октябре и 
ноябре — розничный портфель рос-
сийских банков рос в месячном ис-
числении больше, чем в декабре: на 
0,3, 0,2 и 0,4% соответственно. В два 
предыдущих года, 2015-м и 2016-м, 
декабрьские темпы роста рознич-
ного кредитного портфеля были 
такими же, как и сейчас (0,1%), но 
тогда этот темп был выше, чем в 
предыдущие месяцы тех же лет. 
Таким образом, даже в кризисные 
годы в декабре наблюдался некий 
всплеск, а не падение, как сейчас.

К новой реальности

Нестандартная ситуация, по сло-
вам опрошенных РБК банкиров, 
имеет несколько объяснений. 
«Детального анализа мы пока не 
производили, но уже сейчас вид-
ны аномально большие объемы 
погашений розничных ссуд заем-
щиками-физлицами в декабре, — 
говорит зампредседателя прав-
ления Райффайзенбанка Андрей 
Степаненко. — Похоже, граждане 
переходят к новой модели поведе-
ния — сберегательной. Это вполне 
объяснимо, учитывая, что их ре-
альные доходы перестали расти».

Член правления, руководитель 
дирекции по работе с частными 
клиентами Ситибанка Михаил 
Бернер тоже связывает стагнацию 
роста объема портфеля в декабре 
с более высоким объемом пога-
шений. «Многие гасят кредиты, 
выданные в докризисные време-
на — в 2011–2013 годы. Чтобы был 

рост, надо выдавать больше, но по-
трясения в последующие годы не-
гативно сказались на выдаче», — 
пояснил он.

Похожую оценку ситуации 
дает и  директор департамента 
розничных продаж ЮниКредит 
Банка Сергей Васяткин. «Сектор 
сталкивается с «новой реально-

стью», — констатирует он. По его 
словам, пик спроса на потреби-
тельские кредиты в ЮниКредит 
Банке пришелся на август и сен-
тябрь, в октябре—ноябре наблю-
дался небольшой спад спроса, а в 
декабре — незначительный рост, 
не сопоставимый с традицион-
ным повышенным ростом. «Мы 
сами были удивлены тому, что 
объем продаж в декабре был мень-
ше, чем в августе и сентябре. Мне 
сложно комментировать этот факт, 
но есть ощущения, что правила се-
зонности поменялись и уже нель-
зя считать декабрь месяцем резко-

го спроса на кредитные продукты 
и кредиты наличными. Это новая 
реальность, с которой мы столкну-
лись в этом году», — говорит он. Ва-
сяткин полагает, что это также свя-
зано с падением реальных доходов 
населения и оттого более вдумчи-
вым подходом граждан к получе-
нию кредитов.

В декабре 2016 года, по данным 
Росстата, реальные доходы населе-
ния упали к декабрю 2015 года на 
6,1%. «Граждане научились пра-
вильно распределять свои возмож-
ности и кредитные ресурсы и бо-
лее взвешенно подходят к вопросу 
дорогостоящих покупок, понимая, 
что мы живем не в очень простое 
время», — резюмировал он.

Смена сезона

Впрочем, смена поведенческой 
модели розничных заемщиков от 
потребительской к сберегатель-

ной на фоне снижения реальных 
доходов не единственная причи-
на. В качестве еще одного объясне-
ния ряд опрошенных РБК банки-
ров назвали изменение поведения 
самих банков на фоне осеннего 
укрепления рубля. С начала осени 
до начала декабря рубль укрепил-
ся к доллару на 7,2%. В декабре — 
еще на 4,5%.

Крепнущий рубль стимулиро-
вал банкиров агрессивно снижать 
ставки по розничным кредитам. 
Так, например, только лидер рын-
ка Сбербанк несколько раз в тече-
ние осени снижал ставки по раз-
личным розничным кредитным 
продуктам. Многие банки следо-
вали его примеру, в частности его 
ближайший конкурент ВТБ24.

Такими своими действиями 
банкиры фактически сместили вы-
сокий декабрьский сезон на более 
ранний осенний период, оттянув 
на него же и спрос со стороны за-
емщиков, констатируют участни-
ки рынка. «Произошло довольно 
сильное укрепление рубля, люди 
поверили в улучшение экономи-
ческой ситуации. Банки парал-
лельно весьма агрессивно снижа-
ли ставки по кредитам, продвигая 
свои кредитные продукты. В ре-
зультате декабрьский спрос был 
реализован чуть раньше. В целом 
по рынку примерно такая ситуа-
ция», — пояснил РБК топ-менед-
жер банка из топ-10.

Прогноз умеренный

Все опрошенные РБК эксперты 
проявляют умеренный оптимизм 
в отношении будущей динамики 

объема портфеля кредита физли-
цам. Они ожидают его незначи-
тельный рост в связи с улучше-
нием экономических показателей 
в 2016 году — начале 2017 года, 
снижением волатильности ру-
бля, более позитивной новостной 
повесткой. На этом фоне банки-
ры рассчитывают, что население 
станет менее боязно относиться 
к кредитам.

«Результаты двух с половиной 
рабочих недель января показы-
вают, что наши прогнозы начали 
потихоньку оправдываться. Про-
валов в спросе наших клиентов на 
потребительские кредиты мы не 
наблюдаем, результат по сравне-
нию с январем прошлого года за-
метно выше — на 40%. В январе 
продажи должны составить 70% 
от декабрьских»,  — говорит Ва-
сяткин из ЮниКредит Банка. По 
итогам 2017 года он ожидает ро-
ста продаж кредитных продуктов 
на 6–10%.

Впрочем, не у всех такие 
же оптимистичные прогнозы. 
В  частности, согласно базово-
му прогнозу «Эксперт РА» на 
2017  год, необеспеченная бан-
ковская розница покажет по 
итогам года 0% прироста и 9% 
продемонстрирует ипотечный 
портфель. В рамках негативно-
го сценария агентства сокраще-
ние портфелей необеспеченных 
потребкредитов достигнет 8%, а 
портфель ипотеки вырастет на 
6–7%. Позитивный сценарий 
предусматривает рост портфе-
ля необеспеченных потребкре-
дитов в 2017 году на 3%, ипоте-
ки — на 14%. 

Ф И Н А Н С Ы

Эксперты проявляют умеренный 
оптимизм в отношении будущей 
динамики объема портфеля 
кредита физлицам. Они ожидают 
его незначительный рост в связи 
с улучшением экономических 
показателей

0,1%
(или 0,2%  
без учета  
валютной 
переоценки)
составил 
прирост 
кредитов 
физическим 
лицам 
в декабре

На 
3,4% 
сократился  
объем 
просроченной 
задолженности 
в декабре  
и составил  
853,2 млрд руб.

10,8 
трлн руб. 
достиг объем кредитов  
по итогам декабря
в 2016 году

прироста покажут 
необеспеченные 
(беззалоговые) 
потребительские 
кредиты в 2017 году 
и 9% — ипотечный 
портфель, согласно 
базовому прогнозу  
«Эксперт РА»

7,9%
таков удельный вес про-
срочки по итогам декабря

1,5% 
составила доля займов  
в иностранной валюте  
на 1 января 2017 года

Розничное кредитование в цифрах

Источник: Банк России, «Эксперт РА»
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Банки 
подключились к обсуждению продаж 
алкоголя через интернет

Вино с безналичным 
контролем
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

К вопросу о торговле спирт-
ным через интернет подклю-
чились банки. Производители 
алкоголя обсуждают с ними 
возможность получения до-
полнительной информации 
о пользователях, чтобы не 
допустить продажи несовер-
шеннолетним.

Дополнительные 
настройки

Одной из причин, мешающих 
разрешению интернет-продаж 
алкоголя, называется сложность 
контроля, в результате чего 
спиртное будут покупать несо-
вершеннолетние. Участники рын-
ка подключили к решению этой 
проблемы представителей бан-
ковской сферы, рассказали РБК 
три участника заседания рабочей 
группы при Минэкономразвития 
по повышению эффективности 
госрегулирования на алкоголь-
ном рынке. Встреча состоялась 
23 января.

По словам собеседников РБК, 
один из вариантов — введение ис-
ключительно безналичной опла-
ты при покупке алкоголя через 
интернет. В том случае если дер-
жатель карты не достиг 18 лет, по-
купка совершена не будет. Однако 
для внедрения соответствующе-
го решения необходима система, 
позволяющая банку при совер-
шении покупки сверять данные, 
указанные на сайте, с реальны-
ми данными покупателя. «Это во-
прос некой дополнительной на-
стройки, это несложно. Никакой 
аллергии на эту идею (в отрас-
ли. — РБК) нет», — рассказал РБК 
президент винного дома «Абра-
у-Дюрсо» Павел Титов.

«Когда будет происходить ве-
рификация, банк сможет отказать 
в покупке, если держатель карты 
не достиг 18 лет. Это будет про-
исходить автоматически», — по-
яснил вице-президент «Опоры 
России» и президент виноторго-
вой компании Simple Максим Ка-
ширин. По его словам, компания 
обсуждала данную тему с банка-
ми, в частности с «Русским стан-
дартом».

В пресс-службе банка «Русский 
стандарт» сообщили, что в случае 
разрешения продаж алкоголя че-
рез интернет банки-эквайеры бу-
дут соблюдать все законодатель-
ные требования.

Изменить настройки системы 
несложно, добавляет исполни-
тельный директор департамен-
та эквайринга и электронных 
платежных сервисов банка «Рус-
ский стандарт» Иван Глазачев. 
По его словам, при совершении 
онлайн-платежей необходимо 
учитывать два основных пара-
метра: ограничение времени по-
купки спиртного (например, со-

гласно законодательству, сейчас 
продажи в Москве запрещены с 
23 до 8 часов утра, а в Подмоско-
вье — с 22 до 8 часов) и возраст 
покупателя. «Вопрос определе-
ния возраста представляется го-
раздо более сложным. Но мы его 
проработали — в авторизацион-
ные поля можно внести допол-
нительные маркеры, идентифи-
каторы», — объясняет Глазачев. 
Для возможности совершения 
покупки потребителю нужно бу-
дет присвоить дополнительный 
номер, который потом будет пе-
редаваться в единую банковскую 
систему.

Как считает Глазачев, данная 
система является перспективной 
и может быстро получить спрос. 
«Достаточно нескольким круп-
ным банкам начать это делать — 
остальные подтянутся. Это но-
вый рынок, и если механизм 
будет внедрен, это интересный, 
объемный сегмент»,  — уверен 
представитель банка. Расходы по 
установке системы при этом бу-
дут зависеть от коммерческих 
договоренностей между банком 
и конкретной компанией.

Представители Сбербанка, 
Тинькофф Банка и Альфа-бан-
ка оперативные комментарии 
не предоставили. В пресс-службе 
ВТБ от комментария отказались.

По всем требованиям

Интернет-торговля алкого-
лем была запрещена в России 
с 2007  года. Однако в августе 
2016 года стало известно, что Ми-
нистерство экономического раз-
вития России начало работу над 
механизмом продаж алкоголя и 
табака через интернет. Как расска-
зывал «Известиям» замминистра 
Минэкономразвития Олег Фоми-
чев, среди вариантов контроля 
возраста потребителя рассматри-
вается такой: покупатель оплачи-
вает покупку банковской картой, а 
при доставке товара предъявляет 
паспорт или другой документ, ко-
торый подтверждает личность.

В случае легализации он-
лайн-продаж алкоголя продавцы 
должны будут соблюдать все тре-
бования, предъявляемые к тради-
ционной рознице: не продавать 
алкоголь по ночам и лицам моло-
же 18 лет, вносить информацию 
о движении продукции в Единую 
государственную автоматиче-
скую информационную систему 
(ЕГАИС) и т.д.

Как рассказали РБК участни-
ки заседания в МЭР, принято ре-
шение, что торговать дистанци-
онно смогут только компании, 
имеющие специальную лицен-
зию. Предполагается, что вести 
реестр сайтов, которые получили 
лицензию, будет Росалкогольре-
гулирование. Не вошедшие в ре-
естр сайты будут принудительно 
блокироваться. 

А Л К О Г О Л Ь Н Ы Й  Р Ы Н О К
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Логистика. 
Инвестиции 
в эффективность

Оператор представил новую стратегию расширения своих услуг

Tele2 больше не дискаунтер 
ИРИНА ЛИ,  
АННА БАЛАШОВА

«Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2) представил детали сво-
ей новой стратегии. Компания 
отказалась от модели диска-
унтера, но повышать тари-
фы пока не будет. Оператор 
рассчитывает на диверсифи-
кацию услуг и сервисов.

«Т2 РТК Холдинг» отказался от 
модели дискаунтера и переходит 
к модели «лучшая цена и каче-
ство», заявил в среду, 25 января, 
на пресс-конференции генди-
ректор компании Сергей Эмдин 
в ходе презентации новой страте-
гии компании. Но пока тарифы на 
услуги меняться не будут, уточнил 
он. «Мир изменился. Мы поняли, 
что нам нужна новая стратегия. 
То, чем мы отличались раньше, 
уже устарело», — отметил Эмдин.

«Телеком-рынок стагнирует, 
новых абонентов не появляется. 
Важно донести продукты фокус-
но», — пояснил топ-менеджер. В 
частности, «Т2 РТК Холдинг» пла-
нирует уйти от оказания только те-
леком-услуг, одна из целей стра-
тегии — «стать лучшей сервисной 
компанией на российском рынке». 
В рамках развития этого направле-
ния оператор намерен развивать 
вместе с партнерами цифровые 
сервисы. Осенью 2016 года были 
запущены проекты с музыкаль-
ным сервисом  Zvooq и онлайн-ки-
нотеатром Ivi.ru, в рамках которых 
«Т2 РТК Холдинг» не взимает пла-
ту со своих абонентов за трафик в 
этих приложениях. Сергей Эмдин 

заявил, что в Москве оператор на-
чал сотрудничать с сервисом по 
онлайн-вызову такси Gett: абонен-
ты получают специальные скидки 
за использование приложения. 
Свое развитие компания видит и 
в секторе финансовых продуктов 
и услуг. Одним из партнеров опе-
ратора стал Touch Bank, вместе с 

которым «Т2 РТК Холдинг» выпу-
стил банковскую карту (предлагает 
пониженный тариф за обслужива-
ние и кешбэк при оплате услуг свя-
зи оператора).

Среди новых услуг, которые Эм-
дин называет «беспрецедентным 
шагом на российском рынке», — 
«Перенос остатков». Этот сервис 

доступен абонентам тарифной ли-
нейки «Черный» и позволяет при 
условии, что абонент внес необ-
ходимую сумму для действия та-
рифного плана на свой номер те-
лефона, переносить на следующий 
месяц предусмотренные, но неиз-
расходованные в пакете минуты 
звонков, СМС- и интернет-трафик.

Но как именно новая стратегия 
должна отразиться на финансо-
вых показателях компании, Эм-
дин не раскрывает. Топ-менеджер 
лишь отметил, что услуга «Пере-
нос остатков» не направлена на 
повышение ARPU (средний счет 
одного абонента в месяц), а пар-
тнерство с Gett не принесет до-
полнительной прибыли. По дан-
ным отчетности «Ростелекома» 
(принадлежит 45% «Т2 РТК Хол-
динг»), компания остается убы-
точной — по итогам девяти меся-
цев оператор принес госхолдингу 
убыток на сумму 4,8 млрд руб. 
Свои финансовые показатели и 
данные по числу абонентов «Т2 
РТК Холдинг» не раскрывает с 
середины 2016 года. На презен-
тации Эмдин заявил, что Tele2 
является «единственным опера-
тором, у которого увеличивается 
абонентская база», а в 65 регио-
нах присутствия оператор сум-
марно занимает третье место по 
количеству абонентов. В целом по 
стране «Т2 РТК Холдинг» был чет-
вертым, по данным AC&M, с до-
лей 15% (крупнейший оператор — 
МТС занимает 31% рынка).

Стратегическое 
наследство

Модель дискаунтера досталась 
«Т2 РТК Холдингу» в наследство 
от бывшего акционера, шведской 
Tele2 AB. В 2013 году новым ак-
ционером российского бизне-
са стала группа ВТБ. Часть свое-
го пакета госхолдинг перепродал 
структурам банка «Россия» Юрия 
Ковальчука и «Северстали» Алек-

С В Я З Ь

«Т2 РТК Холдинг» планирует уйти от оказания только телеком-услуг, одна из целей стратегии — развивать вместе 
с партнерами цифровые сервисы
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сея Мордашова. Спустя год, в 2014 
году, актив был объединен с мо-
бильными «дочками» «Ростеле-
кома» в совместное предприятие 
«Т2 РТК Холдинг». Консорциум 
инвесторов получил в нем 55%, 
остальное — у «Ростелекома».

В 2015 году «Т2 РТК Холдинг» на-
чал оказывать услуги в Москве. За 
первые полгода работы в столице 
оператор набрал лишь 2,1 млн або-
нентов. Тогда как общее количество 
сотовых абонентов в столице на 
тот момент оценивалось в 43,3 млн 
клиентов (данные AC&M). В середи-
не 2016 года в отчете Sberbank CIB 
выход оператора на столичный ры-
нок был назван ошибкой. По мне-
нию инвестбанка, компанию ждет 
судьба нишевого игрока.

Новое не ново

Операторы «большой тройки» 
пока не опубликовали финансо-
вые и операционные результа-
ты за 2016 год, а Сергей Эмдин 
заявил, что «Т2 РТК Холдинг» не 
будет раскрывать свои данные, 
поэтому проверить утвержде-
ние о том, что компания являет-
ся единственной, у кого увеличи-
вается абонентская база, нельзя.

«Мы предпочитаем раскры-
вать данные, а не «утверждать» 
о них. В официальной отчет-
ности группы МТС приводятся 
цифры, что по итогам третьего 
квартала наша абонентская база 
в России выросла на 2,8% по 
сравнению с показателем 2015 
года (до 79 млн клиентов.  — 
РБК)», — указал представитель 
МТС Дмитрий Солодовников. 
Абонентская база «МегаФона» 
по итогам третьего квартала 
выросла на 2,1%, до 75,5 млн 
клиентов, а у «ВымпелКома» 

(бренд «Билайн») снизилась на 
2%, до 58,1 млн клиентов.

Аналитик ФК «Уралсиб» Кон-
стантин Белов отметил, что у 
«Т2 РТК Холдинга» нет возмож-
ности предложить какие-либо 
уникальные услуги, которые не 
могут быть предложены други-
ми операторами. Он считает, что 
как минимум в Москве компании 
придется продолжать снижать 
цены, иначе ее доля на столич-
ном рынке не будет расти. «Воз-
можно, не очень модно называть 
себя дискаунтером, но, по сути, 
они не предложили ничего но-
вого», — резюмирует аналитик 
«Уралсиба». Так, Дмитрий Со-
лодовников рассказал, что МТС 
уже работает над внедрением ус-

луги, позволяющей переносить 
неизрасходованные в пакетном 
предложении «остатки» на сле-
дующий месяц, компания пла-
нируем ее запустить в будущем.

 Старший аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин обраща-
ет внимание, что до «Т2 РТК Хол-
динга» собственную банковскую 
карту запустил «МегаФон», а, на-
пример, «ВымпелКом» не взи-
мает плату за трафик WhatsApp. 
«Это определенный тренд у опе-
раторов, которые пытаются ди-
версифицировать свой бизнес на 
фоне упадка голосового трафи-
ка. Tele2 понял, что модель дис-
каунтера себя исчерпала — они 
заходили с ней, когда нужно было 
набрать себе абонентскую базу, и 
сейчас пошли в новый тренд», — 
отметил Либин. При этом он 
предупреждает, что новая стра-
тегия потребует больших инве-
стиций, которые вряд ли быстро 
окупятся. Размер возможных 
вложений аналитик не назвал. 

Партнеры
Мнение о глобализации

Модель дискаунтера досталась  
«Т2 РТК Холдингу» в наследство 
от бывшего акционера, шведской 
Tele2 AB. В 2013 году новым акционером 
российского бизнеса стала группа ВТБ

Фонд Владимира Потанина и Григория Березкина 
купит до 40% «дочки» «Норникеля»

«Норильский никель» 
делится на кластеры 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
АЛЕНА РУССКИХ

«Норильский никель» решил 
продать до 39,32% в Быстрин-
ском горно-обогатительном 
комбинате структуре Влади-
мира Потанина и Григория 
Березкина. По итогам сделки 
«Норникель» останется вла-
дельцем более 50% проекта.

CIS Natural Resources Fund, создан-
ный Владимиром Потаниным и 
Григорием Березкиным, выкупит 
у «Норильского никеля» до 39,32% 
в Быстринском проекте (проект по 
добыче меди в Читинской области) 
за $275–287 млн сообщил «Норни-
кель».

Оценка всего проекта ($730 млн 
за 100%) основывается на преды-
дущей сделке: летом 2016 года ки-
тайский фонд Highland Fund купил 
10,67% в этом проекте. Соглас-
но заявлению «Норникеля», фонд 
должен еще приобрести 2,66% за 
$20 млн (в январе 2017 года). Если 
Highland увеличит таким образом 
свою долю до 13,33%, то доля фонда 
Потанина и Березкина снизится до 
36,67%. В этом случае оценка проек-
та вырастет с $730 млн до $750 млн.

«После завершения сделки «Нор-
никель» останется владельцем бо-
лее 50% акций проекта и сохранит 
статус оператора», — подчеркива-
ет компания в своем пресс-рели-
зе. Завершение сделки ожидается 
в 2017 году.

Сейчас Потанину принадлежит 
30,3% «Норникеля» через «Интер-
рос», с 2012 года он возглавляет 
компанию. «Норникель» еще в де-
кабре 2015 года заявил, что догово-
рился о продаже китайским инве-
сторам 13,33%, но в итоге Highland 

Fund пока приобрел только 10,67%. 
Представитель «Норникеля» отка-
зался пояснить, является ли опци-
он китайских инвесторов на выкуп 
обязательным к исполнению, со-
славшись на его конфиденциаль-
ность.

Когда Highland Fund купил 
10,67% Быстринского проекта, он 
получил преимущественное право 
на увеличение доли в этом активе. 
Ранее представители фонда заявля-
ли о планах увеличить пакет до 20%. 
В среду, 25 января, с представителем 
Highland Fund связаться не удалось.
О том, что фонд CIS Natural 
Resources Fund, размер которого 
составит $250 млн, будет заинте-
ресован в проектах «Норникеля», 
включая Быстринский, Потанин 
говорил в декабре в интервью «Ве-
домостям». Но бизнесмен тогда не 
объяснил, как будут распределены 
доли в компании между партне-
рами. В среду, 25 января, предста-
вители Потанина и Березкина от-
казались комментировать, как они 
будут делить затраты по сделке.

«Это один из крупнейших ин-
фраструктурных проектов на вос-
токе России, ориентированных на 
рынки Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР)», — передал РБК че-
рез пресс-службу Березкин. «У ЕСН 
(группа Березкина. — РБК) боль-
шой опыт по реализации проектов 
в этом регионе, мы его достаточно 
хорошо знаем», — добавил он. Так, 
ЕСН выступала инвестором проек-
тов в Сковородино и Уяре, а сейчас 
рассматривает проекты в нефтехи-
мии.

Потанин в декабре упоминал о 
планах IPO Быстринского проек-
та на азиатских площадках. Кроме 
того, он не исключил объединение 
проекта с Баимским месторожде-

нием меди, золота и молибдена на 
Чукотке, принадлежащим бизнес-
менам Роману Абрамовичу и Алек-
сандру Абрамову.

Продажа дополнительной доли 
в проекте «соответствует страте-
гии компании по снижению ри-
сков проекта и «кластеризации» 
активов», передает пресс-служба 
слова вице-президента — финансо-
вого директора «Норникеля» Сергея 
Малышева.

По словам Потанина, компания 
поделит активы на четыре класте-
ра. В первый войдет «ядро» «Норни-
келя»: Талнахская обогатительная 
фабрика, Надеждинский металлур-
гический и медный заводы, «Севе-
роникель» на Кольском полуострове 
и финская Harjavalta.

Остальные активы планируется 
разделить на три кластера и при-
влечь сторонних партнеров или 
инвесторов. Быстринский ГОК, как 
отмечал Потанин в интервью «Ве-
домостям», станет отдельным кла-
стером, «окном на китайский ры-
нок».

Быстринское месторождение 
меди, золота, серебра и железа на-
ходится в Забайкальском крае, не-
далеко от границы с Китаем. Про-
изводство медного концентрата на 
комбинате планируется запустить 
в четвертом квартале 2017 года, 
а к 2019 году вывести его на про-
ектную мощность 65,8 тыс. т меди 
в год. Всего инвестиции в проект 
за 2006–2017 годы достигли $1,53 
млрд — с учетом строительства же-
лезной дороги и линий электропе-
редачи (ЛЭП).

Запасы меди на Быстринском 
месторождении по категориям 
B+С1+C2 составляют 2,1 млн т, зо-
лота — 7,6 млн унций, серебра — 
34,1 млн унций. 

С Д Е Л К А

Сбербанк и Альфа-банк могли получить часть клиентов национализированного Приватбанка

Российские банки прирастают Украиной
Впрочем, бенефициарами си-

туации с Приватбанком россий-
ские игроки стали наряду с дру-
гими участниками рынка.

Официальная 
осторожность

Украинские банки публикуют от-
четность ежеквартально. И отчет-
ность за четвертый квартал пока 
недоступна. В результате подтвер-
дить тренд цифрами не представ-
ляется возможным. В своих ка-
чественных оценках банкиры в 
большинстве своем произошед-
шее не отрицают, но высказыва-

ются о ситуации крайне осторож-
но. В Альфа-банке РБК заявили, 
что ощутили в конце минувшего 
года повышенный интерес юри-
дических лиц и частных предпри-
нимателей. «Любые потрясения с 
банком №1 в любой стране дают 
хороший шанс остальным игро-
кам», — добавил представитель 
Альфа-банка. Осторожны в оцен-
ках и в ВТБ, хотя и говорят о ста-
бильности клиентского спроса. 
«Говорить о притоке депозитов и 
росте клиентской базы в «дочках» 
банков с российским капиталом 
в ноябре—декабре 2016 года как 
о тренде нельзя. На фоне посте-
пенного снижения процентных 

ставок у всех игроков украин-
ского банковского рынка ситу-
ация была достаточно стабиль-
ной», — отметил представитель 
пресс-службы банка. Результат 
перераспределения клиентских 
баз и средств, скорее всего, будет 
заметен не ранее конца первого 
квартала 2017 года, добавил он. В 
Сбербанке ситуацию не проком-
ментировали.

Национальный банк Украины 
не подтвердил, но и не опроверг 
информацию о перетоке средств 
внутри системы из-за национа-
лизации Приватбанка. Там огра-
ничились лишь информацией о 
том, что в ноябре—декабре 2016 

года остатки по депозитам насе-
ления в платежеспособных бан-
ках выросли на 2,7%, а в валюте 
снизились на 2,6%. «Отток по-
влекло усиление волатильности 
на валютном рынке в результате 
продления действия ситуативных 
факторов», — уточнил представи-
тель пресс-службы банка.

Первые  
оценки

И все же первые предваритель-
ные экспертные оценки уже 
есть. По мнению партнера Bain@
company Егора Григоренко, для 
украинских «дочек» Сбербанка и 

Альфа-банка приток розничных 
пассивов составил, видимо, не 
менее 10–15% от базы на нача-
ло года. По некоторым оценкам, 
речь идет примерно о милли-
арде в долларовом эквивален-
те. «Теперь вопрос — смогут ли 
российские банки этих клиентов 
удержать. Думаю, что в течение 
минимум 6–12 месяцев смогут: 
приток был обусловлен в боль-
шей мере сравнительно высокой 
финансовой стабильностью этих 
банков в глазах потребителей и 
развитой продуктовой линейкой, 
а не ценовыми причинами — эти 
факторы играют довольно дол-
го», — добавил он. 
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Как заработать на пекарне и булочной

Хлебное дело
РЕГИНА САДЫКОВА

«Ремесленный» хлеб из не-
большой пекарни все чаще 
выбирают как рестораторы, 
так и розничные покупатели. 
Самая устойчивая бизнес-мо-
дель на этом рынке — про-
изводство, у которого есть 
как оптовые клиенты, так 
и собственная розница.

«Небольшие «семейные» пекар‑
ни  — это, конечно, новый мо‑
сковский тренд,  — говорит ре‑
сторанный консультант Ирина 
Авруцкая. — Cпрос растет со сто‑
роны как потребителей, так и ре‑
сторанов, которые постепенно 
переходят от хлеба из заморожен‑
ных полуфабрикатов к «ремеслен‑

ному», сделанному на качествен‑
ном сырье местных поставщиков».

Объем производства хлеба 
в России, по официальным циф‑
рам Росстата, превышает 550 млрд 
руб. Наряду с крупными хлебоза‑
водами, которые работают со вре‑
мен СССР и  специализируются 
на изготовлении дешевых сортов 
хлеба массового потребления 
(около 70% рынка), по всей стра‑
не появляются небольшие пекар‑
ни. В основном они производят 
дорогой хлеб, диетическую про‑
дукцию, необычную выпечку.

Кроме того, производствен‑
ные мощности есть у многих ре‑
тейлеров вроде «Ашана» или «Пе‑
рекрестка». «Кто‑то из розничных 
игроков просто выпекает продук‑
цию из  замороженных полуфа‑

брикатов, но есть и те, кто занима‑
ется хлебом серьезно, тщательно 
отбирая сырье и  прорабатывая 
рецептуру», — говорит Авруцкая. 
По ее мнению, мода на «настоя‑
щий» хлеб зародилась еще  око‑
ло десяти лет назад с появлением 
в  столице сетей «Волконский», 
«Хлеб насущный» и др., но два‑
три года назад тенденция стала 
массовой.

«Во всем мире появляется мно‑
го пекарен, это вкусная и сладкая 
идея для бизнеса», — говорит со‑
владелица пекарни «Булка» Анна 
Шумайлова. Правда, она сопря‑
жена с определенными рисками: 
спрос на премиальный хлеб слож‑
но прогнозировать и  основную 
маржу получает ретейл, а не про‑
изводство.

Ежедневная потребность

Роман Буняков  — один из  под‑
вижников «ремесленного» хлеба 
в столице. Этим бизнесом Роман 
занялся благодаря стечению обсто‑
ятельств. С середины 2000‑х годов 
он работает директором по прода‑
жам компании «Технофлот», торгу‑
ет технологическим оборудовани‑
ем для кухонь кафе и ресторанов. 
В  2013 году знакомые Бунякова 
Сергей Илюшин и  Максим Ялы‑
нычев выкупили пекарню в Крас‑
ногорске и пригласили Романа про‑
консультировать, как организовать 
производство.

Он несколько раз ездил помо‑
гать начинающим предпринима‑
телям, но те не спешили покупать 
новое оборудование. Вместо это‑

го партнеры предложили Буняко‑
ву инвестировать в их компанию. 
Принять предложение Романа убе‑
дила его жена Анастасия. Они по‑
знакомились в  конце 1990‑х го‑
дов в одной из первых булочных 
европейского типа в  России  — 
Delifrance. Анастасия работала 
управляющей заведения, а Роман 
трудился там пекарем.

«В Delifrance стояли огромные 
очереди. Люди покупали по два‑
три свежих багета, несмотря 
на то что они стоили в разы доро‑
же обычных батонов. Мы так но‑
стальгировали по тем временам, 
что решили, а вдруг это шанс по‑
вторить тот успех», — говорит Бу‑
няков. Так он стал совладельцем 
пекарни «Варенишъная». Делали 
там не вареники, а булки с варе‑

Роман Буняков как наемный менеджер торгует технологическим оборудованием для кухонь кафе и ресторанов, а как предприниматель производит на таком оборудовании хлеб  
в своей пекарне «Главхлеб»
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Экономика пекарни 
«Главхлеб» 

Инвестиции на старте  
млн руб. 

9
Предполагаемый  
срок окупаемости  
4 года

Операционная 
деятельность  
(в месяц, тыс. руб.)

Расходы 

3685
в том числе:

Аренда 350

Коммунальные  
платежи 120

Фонд оплаты труда 1400

Закупка сырья 1200

Упаковка 290

Логистика 325

Выручка: 

3900
Прибыль до налогов:

215
Источник: данные компании 

ньем и повидлом, выпекали пиро-
ги и хлеб. Готовая продукция про-
давалась в кафе и рестораны, время 
от времени Буняков вывозил товар 
на фуд-маркеты и фестивали еды.

На одном из них он познакомил-
ся с Ольгой Добычиной, которая 
вместе с мужем Даниилом Ники-
тиным продвигала скандинавский 
бренд посуды. Она предложила Ро-
ману стать партнером нового про-
екта — булочной на  территории 
Даниловского рынка. «Максим По-
пов (на тот момент управляющий 
Даниловского рынка. — РБК) нам 
предложил уникальные условия — 
50 тыс. руб. в месяц за 32 кв. м», — 
говорит Буняков. «Это был один 
из первых таких проектов, и у ре-
бят горели глаза. Место я им выбрал 
не самое проходное, поэтому цена 
была хорошая. Люди проходили че-
рез весь рынок, чтобы купить хоро-
ший хлеб, а параллельно еще и все 
остальное покупали», — вспомина-
ет Максим Попов. Бюджет откры-
тия булочной под названием «Ба-
тон» составил всего 450 тыс. руб.

Хлеб на рынке

Так, в июне 2014-го у «Варенишъ-
ной» появился хороший канал 
сбыта — булочная «Батон», совла-

дельцами которой стали Буняков, 
Добычина и  Никитин. «Варе-
нишъная» пекла, мы везли все это 
на рынок, Оля и Даня оформляли 
выкладку, а за стойкой продава-
ли по  очереди», — рассказывает 
Буняков. Он был поражен оборо-
тами розничного бизнеса: через 
три месяца после открытия днев-
ные продажи «Батона» стали пре-
вышать 50–60 тыс. руб. В пятницу 
и субботу выручка достигала 140–
150 тыс. руб. «Это фантастические 
цифры для  хлебной», — говорит 
Роман. Маржа розницы доходила 
до 75%; правда, приходилось тра-
титься на логистику: продукцию 
доставляли на минивэне, аренда 
которого обходилась в 3 тыс. руб. 
в день; еще 200–300 тыс. руб. в ме-
сяц тратили на  упаковку, чтобы 
продукция не потеряла внешний 
вид при перевозке.

Вскоре стало понятно, что по-
мещение в Красногорске не при-
способлено для  масштабного 
производства: печам не хватало 
мощности электроэнергии. Бу-
няков нашел новое помещение: 
осенью 2014-го появилась воз-
можность построить пекарню в ад-
министративном здании Данилов-
ского рынка. Это позволило  бы 
снизить расходы на логистику.

Первоначальные инвести-
ции Роман оценил в 13 млн руб., 
но его партнеры и по «Варенишъ-
ной», и по «Батону» не были го-
товы к таким вложениям. В итоге 
Буняков вышел из обоих проектов 
и решил действовать в одиночку. 
Ольга Добычина отказалась обсуж-
дать с РБК причины и обстоятель-
ства расставания с Романом Буня-
ковым.

В 2015 году предприниматель 
построил пекарню «Главхлеб». 
В реальности на старте инвести-
ции в  производство составили 
9 млн руб.: 1,5 млн ушло на  ре-
монт, остальное  — на  покуп-
ку оборудования. Ежемесячная 
аренда обходилась в 250 тыс. руб. 
«Так как я продаю кухонное обо-
рудование, себе, естественно, хо-
тел поставить все самое лучшее, 
что есть на рынке. Сделать не про-
сто пекарню, а целый шоу-рум», — 
говорит Буняков. Он до  сих пор 
не бросил наемную работу в «Тех-
нофлоте» и использует собствен-
ную пекарню для демонстрации 
возможностей кухонного обору-
дования потенциальным клиен-
там. «Главхлеб» стал продавать 
выпечку в булочные, в том числе 
и «Батон», фермерские магазины, 
кофейни и рестораны.

Часто начинающие предпри-
ниматели представляют «семей-
ную» булочную как  небольшое 
производство и лавку при нем. Од-
нако в Москве, по мнению пред-
принимателя, такая бизнес-мо-
дель не работает. «Производство 
только с одной точкой — это ката-
строфа, — говорит Роман. — С од-
ной стороны, для пекарни нужны 
резервы мощности, чтобы можно 
было быстро нарастить производ-
ство. С другой — это большие ин-
вестиции в  оборудование. Одна 
только печь может стоить милли-
он рублей. Холодильник большо-
го объема вам нужно купить сра-
зу, но на первых порах заполняете 
вы его только на треть. Бессмыс-
ленно держать такую махину ради 
одной даже суперуспешной точ-
ки продаж». По его расчетам, се-
бестоимость круассана при про-

изводстве, обслуживающем одну 
розничную точку, будет 45 руб., 
а если точек десять — уже 19 руб. 
В рознице такой круассан можно 
продать за 100 руб.

Казалось бы, хлеб — товар по-
вседневного спроса, но предска-
зать продажи практически нере-
ально. По словам  основательницы 
булочной-кондитерской «ХлебNи-
кофф» Екатерины Волковой, биз-
нес булочных и  кондитерских 
сильно подвержен сезонности, за-
висит от погоды, пробок и многих 
других факторов: иногда случается 
наплыв людей, а в непогоду боль-
шую часть продукции — до 60% — 
приходится списывать. «Так 
как  мы ориентированы на  уро-
вень выше среднего, мы просто 
не можем выставлять вчерашний 
хлеб», — говорит Волкова.

Издержки производства

В  апреле 2016 года управленцы 
Ginza взялись за реконструкцию 
здания Даниловского рынка, 
в  котором находилась пекарня, 
и «Главхлеб» попросили съехать. 
Пришлось искать н овое помеще-
ние. Переезд и ремонт в помеще-
нии площадью 400 кв. м у станции 
метро «Семеновская» обошлись 
предпринимателю в  1 млн руб. 

Кроме того, некоторым мелким 
заказчикам стало неудобно ездить 
за продукцией по новому адресу, 
и  они сменили поставщика. От-
казались от хлеба даже владельцы 
«Батона». «На смену им пришли 
более крупные заказчики. Напри-
мер, рестораны Раппопорта,  — 
говорит Роман. — Они, конечно, 
просят специальные цены, тре-
буют, чтобы каждая булочка была 
правильно упакована и промар-
кирована, но и объемы крупные». 
Одним из клиентов стала сеть ко-
феен «Даблби», куда Буняков стал 
поставлять круассаны и рогалики 
с вишней.

Для бизнеса Бунякова большое 
количество оптовых клиентов 
критически важно: экономия до-
стигается за счет объема закупок 
сырья и полной загрузки оборудо-
вания. Чем больше разнообразных 
клиенто в, тем стабильнее закупки. 
Сегодня у пекарни «Главхлеб» бо-
лее 300 торговых партнеров, кото-
рые выкупают тысячи единиц про-
дукции ежедневно.

В  штате «Главхлеба» — 52 че-
ловека, 15 из которых — курьеры. 
Муку закупают в Перми и Оренбур-
ге, но даже самая дорогая на рын-
ке мука не всегда отвечает стан-
дартам качества. «Покупаешь два 
мешка по 100 кг — хорошая мука. 
Покупаешь тонну — плохая», — жа-
луется Буняков. На эксперименты 
с  продуктами он тратит по  25–
30 тыс. руб. в месяц. Ежедневные 

обороты составляют 125–130 тыс. 
руб., прибыль — 12–13% от этой 
суммы. Отбить инвестиции в про-
изводство предприниматель рас-
считывает за четыре года.

По словам Романа, на рынке све-
жего хлеба заработать проще в ре-
тейле, а не на производстве. Объем 
инвестиций ниже, а  оборачива-
ются они быстрее, наценки выше. 
В  начале 2016 года он с  партне-
ром Павлом Смирновым открыл 
кулинарию «Рогалик» на Николь-
ской улице. Сегодня туда уходит 
всего около 7% всего объема про-
изводства «Главхлеба», но  пред-
приниматели планируют открыть 
еще  семь таких точек в  Москве. 
Самая устойчивая бизнес-модель 
на рынке свежего хлеба — это пе-
карня, у которой есть как оптовые 
клиенты, так и собственная роз-
ница. Опт обеспечивает загрузку 
производства, а ретейл приносит 
основную маржу.

«Здоровый» и ненужный

Основатель «Маленькой пекарни 
Журавлевых» Сергей Журавлев 
тоже считает, что производствен-
ный бизнес в деле хлебопечения 
нужно сочетать с розничным: его 
компания параллельно развивает 
пекарню и сеть булочных.

Первую точку супруги Сер-
гей и Алена Журавлевы открыли 
на Рогожском рынке два года на-
зад. Они давно мечтали о своей 
уютной булочной, путешествуя 
по  городам Европы, а  в  дека-
бре 2015-го решили реализовать 
мечту. Начали с  производства: 
арендовали помещение площа-
дью около 200 кв.  м неподале-
ку от Рогожского рынка, а также 
точку площадью 25 кв. м на са-
мом рынке, где стали продавать 
готовую продукцию. Все рецепты 
и технологии привозили из пу-
тешествий, с  мастер-классов, 
что-то отрабатывали дома, на се-
мейной кухне, за год до открытия 
производства.

Источником инвестиций стали 
доходы другого бизнеса Журав-
левых — производства мармелад-
ных конфет в баночках «Вкусная 
помощь». Затраты на производ-
ство составили более 6 млн руб. — 
они ушли на ремонт помещения 
и закупку оборудования. Самым 
сложным оказалось найти пека-
рей и технолога. «Рынок профес-
сиональных пекарей в  Москве 
очень маленький, работа доволь-
но тяжелая и  невысокооплачи-
ваемая — найти хороших людей 
очень сложно», — сетует Сергей.

На оформление точки на Ро-
гожском рынке потребовалось 
еще около 1,5 млн руб., затем Жу-
равлевы открыли еще четыре точ-
ки. «У нас 50% продукции — это 

понятная всем русская и совет-
ская выпечка, а остальные 50% — 
это рецептуры из разных стран, — 
говорит Журавлев.  — Наценка 
на уровне 100%». Сейчас пекарня 
производит около 1,5–2 тыс. еди-
ниц продукции в сутки, которая 
реализуется через собственные 
точки, а также через партнеров: 
небольшие рестораны, булочные, 
кофейни. На окупаемость, по под-
счетам предпринимателя, про-
изводство вышло через год ра-
боты, розничные точки выходят 
в плюс быстрее — где-то через че-
тыре месяца. К концу года Сергей 
планирует довести количество 
заведений под  своим брендом 
до 15 за счет продажи франшизы. 
«Сейчас есть уже несколько поку-
пателей, и мы подбираем поме-
щения. Это выгодный бизнес», — 
говорит Журавлев.

Однако получается дале-
ко не  у  всех: камнем преткно-
вения может стать скудный ас-
сортимент пекарни. В  сентябре 
2015-го предприниматель Алек-
сандр Скуратовский «за несколь-
ко миллионов рублей» выкупил 
убыточную пекарню в  Солнеч-
ногорске в  надежде вывести ее 
на прибыль с помощью рознич-
ных продаж. Скуратовский орга-
низовал свои точки сбыта Kolhoz: 

арендовал торговое место у фер-
мерского кооператива «Лав-
ка-Лавка» в «Мега-Химки» и от-
крыл точку на Усачевском рынке.

Но  продажи шли плохо: лю-
дям больше хотелось сладких бу-
лок и  «кондитерки», Скуратов-
ский  же предлагал «здоровый» 
хлеб, без использования дрожжей, 
только на «живых» заквасках, и не-
сколько видов печенья собствен-
ного производства. «У нас было по-
рядка 12 видов «здорового» хлеба, 
но ассортимент для розницы ока-
зался довольно скромным», — се-
тует Александр. Параллельно он 
продавал хлеб оптом в  магази-
ны здорового питания; они при-
носили хоть какую-то  прибыль, 
в то время как свои точки работа-
ли в минус.

Себестоимость хлеба Скуратов-
ского была 20–30 руб., а продавал 
он буханки по 130 руб., однако вся 
маржа сходила на нет после выче-
та затрат на логистику и аренду. 
В сентябре прошлого года пред-
приниматель отказался от своих 
точек, оставив только опт, и в по-
следующие два месяца срабо-
тал в ноль. Впрочем, от закрытия 
предприятия это его не  спасло. 
«Я понял, что можно оставить пе-
карню в качестве семейного хоб-
би, но сделать более-менее инте-
ресный бизнес в этой «бутиковой» 
нише с таким небольшим ассорти-
ментом невозможно», — говорит 
Скуратовский. 

Казалось бы, хлеб — товар повседневного спроса, 
но предсказать продажи практически нереально. По словам  
основательницы булочной-кондитерской «ХлебNикофф» 
Екатерины Волковой, бизнес булочных и кондитерских 
сильно подвержен сезонности, зависит от погоды, пробок 
и многих других факторов
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ДАНИЛ СЕДЛОВ,  
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Клиенты банка «Юниаструм», 
на днях объединившего-
ся с банком «Восточный», 
пожаловались на изменение 
условий по старым договорам. 
Что делать, если банк меняет 
тарифы по своим продуктам 
в одностороннем порядке?

На этой неделе завершилось при-
соединение банка «Юниаструм» к 
банку «Восточный». В единый госу-
дарственный реестр юридических 
лиц была внесена запись о прекра-
щении деятельности «Юниастру-
ма», а все обязательства кредитной 
организации и ее клиентская база 
перешли к «Восточному». Так-
же ему досталась сеть отделений 
«Юниаструма». Накануне присое-
динения клиенты банка стали жа-
ловаться на то, что «Юниаструм» 
якобы в одностороннем порядке 
меняет условия по действующим 
договорам, приводя их в соответ-
ствие со стандартами «Восточного». 
На форуме Banki.ru появилось не-
сколько сообщений, что банк стал 
без согласования с клиентом за-
крывать кредитные лимиты, пред-
лагая переоформить действующие 
карты на менее выгодных условиях. 
Также клиентам предлагался пере-
выпуск карт (как кредитных, так и 
дебетовых) с уже оплаченным го-
довым обслуживанием.

Один из пользователей Banki.
ru 18 января написал в отзывах о 
банке «Юниаструм», что он более 
семи лет пользовался карточкой 
Gold под 17,9% годовых, но в де-
кабре ему позвонили из сервис-
ного центра банка и сообщили о 
закрытии кредитного лимита в 
одностороннем порядке в связи 
с предстоящим объединением с 
«Восточным». «Если мне нужно, 
то я должен прийти в офис, до-
полнительно заплатить за выпуск 
GOLD-карты — и тогда мне, мо-
жет быть, выпустят ее с лимитом 
100 тыс. руб. под 29% годовых», — 
рассказывает клиент. Среди про-
чих жалоб на форуме упомина-
лось, что «Юниаструм» прекратил 
пополнение открытых вкладов.

На пользу клиентам

Глава банка «Восточный экспресс» 
Алексей Кордичев заявил, что вре-
менное прекращение пополнения 
вкладов было связано с работами 
по их переносу на баланс «Восточ-
ного» в период с 20 по 22 января. В 
результате вклады были перенесе-
ны в БИС «Восточного» с сохране-
нием действовавших условий, и в 
дальнейшем клиенты смогут, как 
и прежде, вносить на них деньги, 
отметил финансист. При этом гла-
ва «Восточного» подтвердил, что 
по некоторым кредитным картам 
действительно предполагается 
обнуление лимита, но ими можно 
пользоваться для погашения за-
долженности или покупок за счет 
собственных средств.

Это актуально прежде всего 
для владельцев карт MasterCard 
и тех, чьи кредитки не подклю-
чены к системе идентификации 
3D-Secure. «Банк «Восточный» ра-
ботает с платежной системой Visa, 
а клиентов «Юниаструма» с карта-
ми MasterCard, может быть, всего 
тысяча. Что касается 3D-Secure, 
поддерживать карты без техноло-
гии — огромный операционный 
риск и для нас, и для клиентов», — 
пояснил Кордичев. Банкир доба-
вил, что все желающие могут по-
лучить взамен карту «Восточного» 
со всеми необходимыми техноло-
гиями безопасности и бонусными 
услугами. Если кто-то из клиентов 
«Юниаструма» не захочет пользо-
ваться своими картами после при-
соединения, банк готов полностью 
вернуть деньги, уплаченные за го-
довое обслуживание. Дебетовые 
карты «Юниаструма» продолжат 
обслуживаться по прежним тари-
фам и во всей сети банкоматов.

Тарифное самоуправство

Случай «Юниаструма» не уни-
кален: россияне периодически 
жалуются на изменение условий 
договоров в том или ином банке. 
И далеко не всегда это связано 
со сделками слияния или присо-
единения. Например, в октябре 
2016 года «Бинбанк Столица» (быв-
ший банк «Европлан») изменил 
условия обслуживания по дебето-
вым картам: за снятие наличных 
по новым тарифам удерживалась 
комиссия в размере 99 руб. Ранее 
клиенты могли снимать со своих 
карт суммы, превышающие 5 тыс. 
руб., бесплатно. После этих изме-
нений они стали возмущаться тем, 
что банк изменил тарифы в од-

ностороннем порядке и не преду-
предил об этом клиентов.

Кроме того, после резкой де-
вальвации рубля в конце 2014 года 
и ужесточения монетарной поли-
тики ЦБ российские банки неод-
нократно повышали в односторон-
нем порядке ставки по выданным 
ранее кредитным картам. К при-
меру, в декабре 2014 года банк 
«Авангард» увеличил ставки по 
действующим карточным креди-
там на 6 п.п., объяснив свои дей-
ствия ростом ключевой ставки 
Банка России. Позже его примеру 
последовал банк «Русский стан-
дарт», который в апреле 2015 года 
повысил процентную ставку по 
действующим кредитным картам 
почти на 7 п.п. — с 28 до 34,9% го-
довых. Как сообщала пресс-служба 
банка, «Русский стандарт» напра-
вил части клиентов предложение 
о переходе на другой тарифный 
план, который предполагает соот-
ветствующее изменение ставки. 
Правда, отказаться от этого пред-
ложения было невозможно: в этом 
случае клиент больше не смог бы 
пользоваться существующим ли-
митом кредитной карты. Погасить 
существующую задолженность 
можно было на старых условиях.

Кто прав

У опрошенных РБК экспертов нет 
единого мнения в отношении 
правомерности действий банков, 
меняющих условия по кредитным 
договорам в одностороннем по-
рядке. Юрист «Финпотребсоюза» 
Алексей Драч убежден, что закры-
тие кредитных лимитов клиентам 
«Юниаструма» является наруше-
нием законодательства. По его 
словам, согласно ст.452 Граждан-

ского кодекса, изменение договора 
по обслуживанию кредитной кар-
ты — всегда результат проявления 
воли двух сторон.

«Кредитный лимит  — сумма 
кредита — это существенное усло-
вие кредитного договора, без кото-
рого сама сделка не имеет смыс-
ла. Односторонне изменить лимит 
банк не вправе. Это, по сути, отказ 
от исполнения договора», — заяв-
ляет он. Ссылаясь на ст.821 ГК РФ 
(отказ от предоставления или по-
лучения кредита), Драч подчерки-
вает, что банк может отказаться от 
предоставления кредита только в 
двух случаях: если есть обстоятель-
ства, свидетельствующие о том, 
что сумма займа не будет возвра-
щена, или если заемщик нарушил 
условия целевого кредита. «Реор-
ганизация банка не дает ему права 
на отказ от исполнения договора. 
Более того, правопреемник в силу 
закона обязан отвечать по обяза-
тельствам правопредшественни-
ка», — подчеркнул он.

Финансовый омбудсмен Павел 
Медведев придерживается иной 
точки зрения. Он утверждает, что 
изменение тарифов — это частое 
явление, и оно абсолютно законно. 
Банк лишь должен предупредить 
клиента за некоторое время. «Ин-
формацию об изменениях доста-
точно разместить на сайте, и это, 
как правило, прописывается в до-
говоре. То есть формально человек 
предупрежден», — пояснил омбу-
дсмен. В то же время он признает, 
что в большинстве случаев люди не 
замечают сообщений об измене-
нии условий договора, и это соз-
дает проблемы.

Между тем в «Восточном» заве-
рили, что информация о необхо-
димости переоформления неко-

торых документов и банковских 
продуктов была доведена до све-
дения клиентов заблаговременно. 
На форуме Banki.ru сохранились 
копии сообщений с сайта «Юни-
аструма» о том, что владельцам 
карт MasterCard необходимо пе-
ревыпустить карту в «Восточном». 
Пресс-служба Бинбанка также зая-
вила, что уведомление об измене-
нии тарифов было размещено на 
сайте банка за неделю до этого. Та-
ким образом, «Бинбанк Столица» 
оповестил клиентов об изменени-
ях, как было необходимо, подчер-
кивает пресс-служба. «Внесение 
изменений в тарифы по дебето-
вым картам в одностороннем по-
рядке — стандартная практика для 
любых банков, такая возможность 
предусматривается в договоре с 
клиентом и допускается россий-
ским законодательством», — от-
мечается в комментарии.

Партнер юридической компа-
нии «Деловой фарватер» Сергей 
Варламов подтверждает, что рос-
сийское законодательство не за-
прещает банкам в одностороннем 
порядке повышать процентные 
ставки по уже выданным креди-
там, но только в одном случае: если 
такая возможность прямо пред-
усмотрена в кредитном договоре 
с заемщиком и описаны условия 
такого повышения.

Что делать

Сделать что-либо в таких ситуа-
циях возможно, если в договоре с 
банком нет пункта о возможности 
изменения условий. Если это дей-
ствительно так, Алексей Драч из 
«Финпотребсоюза» рекомендует 
заемщикам подать в банк «Вос-
точный» претензии о предоставле-
нии кредита на не согласованных 
договорами условиях. И если это 
не поможет — попробовать обра-
титься в суд. Основанием может 
быть взыскание с банка неустойки 
по п.5 ст.28 закона «О защите прав 
потребителей» (за несвоевремен-
ное оказание финансовой услуги). 
Председатель Общества защиты 
прав потребителей Михаил Анша-
ков также советует начать с жало-
бы непосредственно в банк. Если 
кредитная организация отказы-
вается удовлетворить ее, необхо-
димо обратиться в Роспотребнад-
зор, а затем — в суд. В суде клиент 
вправе требовать компенсации как 
переплаченных процентов, так и 
расходов, связанных с судебным 
процессом (например, оплата услуг 
юриста), и компенсации мораль-
ного вреда, рассказал Аншаков. 
Павел Медведев в свою очередь 
напоминает: если задолженность 
небольшая (до 300 тыс. руб.), можно 
пожаловаться лично финансовому 
омбудсмену. Правда, если в дого-
воре пункт об изменении условий 
есть, все это результата не прине-
сет. Таким образом, главный совет 
при взаимодействии с банками — в 
первую очередь внимательно чи-
тать договор, сходятся во мнении 
эксперты. 
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Борьба за свои условия
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